

## Valorisation du site de Fort-Royer



#### ASSOCIATION DU SITE OSTRÉICOLE ET NATUREL DE FORT-ROYER

La Perrotine, BP 43
17310 Saint-Pierre d'Oléron
sitedefortroyer@gmail.com
05 46 47 06 48

www.fort-royer-oleron.fr



- Lieu(x): Domaine de Fort-Royer: village ostréicole, cordons dunaires, forêt et vasières
- Nombre de personnes : 1 à 50 personnes
- Type d'action proposée : Découverte du métier des derniers paysans de la mer et du littoral (faune et flore)
- Durée: 1h30 à 3h00
- Public concerné : Grand public
- Modalités : visite et atelier de découverte : plein tarif 5€, tarif réduit 4€

#### O BJECTIF GÉNÉRAL DE L'ACTION

Valoriser le site ostréicole de Fort-Royer, organiser des animations toute l'année pour tous les publics, partager ce métier ancestral, se donner les moyens de pouvoir redonner un peu d'âme à ce village en réserve naturelle, reconstruire et entretenir le patrimoine à l'identique, augmenter les ventes d'huîtres aux établissements ou à la dégustation, attirer de nouveaux ostréiculteurs pour que le site demeure un domaine de travail et ne devienne pas un musée. Un projet éco touristique, l'animation rapporte à ceux à qui l'on doit le patrimoine visité!

#### T HÉMATIQUES ABORDÉES

L'huître, son histoire et sa biologie, l'ostréiculture (élevage dans les parcs à huîtres, affinage dans les claires, travail des femmes de cabanes, expédition sur une plate-forme de lavage aux normes), le milieu naturel, la flore du marais salé.

## I NFOS PRATIQUES

Accessible à tous, matériel fourni par l'association.

## Partenaires

Association du site de Fort-Royer, mairie de Saint-Pierre d'Oléron, Réserve Naturelle de Moëze-Oléron (LPO), CPIE Marennes-Oléron, Maison du Tourisme de l'Île d'Oléron et du Bassin de Marennes, association Nature et Culture en Oléron.



# B rève description de l'action

Visites commentées accessibles dans le village ostréicole, au milieu des claires et des chenaux (1h30), randonnées dans les parcs à huîtres à marée basse pour les plus sportifs (3h), ateliers de découvertes pour faire comprendre l'ostréiculture, découvrir la faune et la flore du littoral, l'écologie des milieux, la protection de l'environnement en se calant sur les objectifs pédagogiques de l'Education Nationale (apprendre, raisonner, observer, goûter, sentir, fabriquer, deviner, explorer...), ateliers de découvertes très ludiques avec réalisation de souvenirs symboliques par les enfants en vacances ; pendant que les adultes suivent une visite qui leur est dédiée, les enfants ont leur atelier beaucoup plus amusant qui les entraîne de surprise en surprise, circuits botaniques...

L'idée est de vulgariser du contenu scientifique auprès de tous les publics au travers de balades variées avec des thèmes variés autour de l'ostréiculture et du milieu naturel, toute l'année.

# P ourquoi cette action fonctionne?

- plus de 30 000 visiteurs par an,
- un site ouvert toute l'année et des animations avec ou sans réservation,
- un public très divers ; des groupes d'adultes, CE, 3ème et 4ème âge, colloques, mariages, clubs, associations..., des classes vertes, des colonies de vacances, des centres aérés, des personnes en situation de handicap, des vacanciers...et un accueil privilégié pour les enfants des familles en vacances avec des ateliers dédiés uniquement aux enfants, beaucoup plus ludiques, calés sur la même durée et au même moment que la visite pour les adultes,
- un programme d'animations très variées avec des thèmes différents pour que chacun y trouve son compte : des visites commentées accessibles (l'huître et l'ostréiculture ou la flore de la dune et du marais salé), des randonnées plus toniques (parcs à huîtres ou estran rocheux, des animaux extraordinaires et des algues goûteuses), des rallyes à dévorer librement en famille (3 boucles à parcourir en autonomie ponctuées de 2 dégustations), des dégustations d'huîtres fines de Fort-Royer et de produits régionaux (exclusivement d'Oléron), des ateliers pédagogiques de découverte très ludiques et créatifs, qui répondent aux exigences pédagogiques des enseignants et des programmes dictés par l'Education Nationale (la découverte de l'ostréiculture et de la pêche, de la faune et de la flore du littoral, de la formation du littoral et de la laisse de mer, des nœuds marins...),
- un domaine ostréicole qui reprend des couleurs au fil des chantiers de bénévoles organisés et des reconstructions financées par l'association (cabanes, appontements, nettoyage...) et des bénévoles passionnés et motivés de plus en plus nombreux qui aident parfois à l'accueil des visiteurs, qui soutiennent l'équipe d'animation et aident régulièrement l'association en œuvrant régulièrement pour redonner à Fort-Royer son éclat d'autrefois,
- plus de ventes de coquillages chez les professionnels du site et plus de dégustations d'huîtres à la cabane d'écaillage, donc des ostréiculteurs qui vivent mieux de leur métier et des jeunes qui viennent s'installer parce que le projet les a séduits. Alors que ce domaine était condamné il y a 20 ans (7 concessionnaires travaillent actuellement sur le site),
- 3 salariées à temps plein en CDI pour assurer les animations toute l'année, financées uniquement par l'association,
- des projets et un travail en étroite collaboration avec les ostréiculteurs et la réserve naturelle,
- créer du lien entre les professionnels du site, les habitants du territoire, les néo-résidents et les vacanciers de tous horizons. Fort-Royer est de nouveau une grande famille.









